
爱动物和爱人，本是一回事

□张亚男
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@顽劣多好：我正在北京，我想回潍坊。

那里有最美味的炉包、朝天锅，有最想去的

文化路风情街，更有最牵挂的父母。新年了，

无论多忙，我都想回家！

@海懒太太：老弟第一次出远门，电话中

他说：“霖哥，山东潍坊最出名的就是新鲜萝

卜，我给你带萝卜回来”。泪奔中……为那个

遥远城市的特产，更为血浓于水的亲情。

@燁子-数钞票的文艺青年：Starbucks终

于在我的热切期盼下开业啦！单位里美美的

美女莹姐和我一起来见证了这激动人心的

时刻！虽然工作很累，虽然被安排得很烦躁，

很开心下班后有淡淡的咖啡香和缓缓的jazz

的陪伴。谢谢，我喜欢有你的日子。

@冬瓜的冬：看新闻说，潍坊市已经正式

取得2011年“中国人居环境奖”了。潍坊已经

为这个奖努力了很长时间了吧。据说城市居

民满意度调查一项，潍坊综合成绩在全国已

创建成功和新申报的28座城市中排名第二。

这几年潍坊的硬件真是有目共睹地越来越

好了，但是软件是不是能同步跟进，还需要

咱潍坊人一块儿努力啊。

@牛奶土司：明天是这一年的最后一天

啦，又一年过去了。数数看来潍坊已经快三

年啦，在这里创业奋斗、安家落户，估计以后

这里就是我的第二故乡了。这个城市依然很

小，可能也比不上家里那么丰富，但它胜在

舒服、惬意上了。我几乎是看着它一天一天

变化，更时髦更年轻。同学曾经问我，在三线

呆着会不会觉得亏，生活这东西就是如人饮

水。

@absilvey：今天在火车上和邻座的乘客

聊天，我说要去杨柳青，对方就提起年画来。

我说杨柳青的年画很有名啊，我们家乡潍坊

的年画也是很不错滴！可对方竟然问我潍坊

哪里有年画呢？哎，潍坊年画咋就“墙里开花

墙里香”了呢？要打响知名度看来还得多努

力啊。

近日《齐鲁晚报》报道，许多司机
在夜间行驶，并不注意自己的车灯。驾
车上路，大灯一开往前冲，哪管你路人
是刺眼还是刺心！很多人不管不顾，只
要自己方便，开车并不注意这些细节，

尤其是晚上行驶，不少事故都是远光灯
惹出来的祸。

夜间汽车在城区道路上开着远光灯
行驶已不是新鲜的话题了。这不仅使司
机，特别是越来越多的新手感受到不正
确使用远光灯带来的危险，还让晚上出
行的非机动车和行人非常反感，因此造
成交通事故也时有发生。我国相关法律
法规条例规定：机动车在夜间通过急
弯、坡路、拱桥、人行横道或者没有交
通信号灯控制的路口时应当交替使用
远、近光灯示意；同方向行驶的后车与
前车近距离行驶时,不得使用远光灯；夜
间会车应当在距相对方向来车150米以外
改用近光灯。对这些规定，司机们不仅
在驾校学习到并牢记在心，而且时常被
交警部门提示警告，可是为什么一些司
机却做不到呢？就是因为远光灯，才照
远了他与别人之间的距离。

一个充满爱心、把身边的人看做亲
人朋友、看做前进路上并行密不可分的
伙伴的人，是绝不可能冷漠的把他人

“照”到远离自己的距离以外的。因为
心里缺少人情冷暖，才会产生对法律法
规和交通规则的漠视，才会表现出对他
人感受他人权益的漠然。车与车、实际
上是人与人交往，遵规守矩礼让相待是
最起码的职德和人德。你照别人，别人
也会照你，正如作茧自缚，自己给自己
“照”来麻烦。刺眼的远光灯一照，路
变成盲区，眼如同失明，必然带来反感
中的无所适从。将心比心，于人不便不
正是于己不便吗？遵守交通规则，正确
使用远光灯，不仅仅是维护交通秩序、
保障交通安全的需要，更是在“照”近
人心距离，“照”出人间的温情。

《齐鲁晚报·今日潍坊》“朝天锅”版全新升级，如果您想对咱潍坊的事儿说上几句，评上一段，请你发送本

报投稿邮箱：qlwbpl@163 .com，字数在600—800字为宜，期待您的关注。

别让远光灯照远了人心
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日前媒体报道，潍坊一网友发微博，
希望同城解救可能将在新年之前就被卖
掉宰杀的十几条小狗。这条微博转发者
众，且引起媒体和动物保护人员的关注。
这些小狗由一位独居老人所养，老人养狗
赖以为生。听说事情解决得比较圆满，人
们在试图保护小狗的同时，也在为狗主人
的生活努力寻求帮扶之道。

比起一些因为保护动物而引起冲突
的事件，这样一个结局，真的可以说是相
当完美的。从今年更早些时候，类似的新
闻就不断出现：哪位网友发微博，某某高
速公路上有拉狗车，求转发求解救；某某
地有人虐待动物，发片谴责“人肉”之……

《反虐待动物法》还在酝酿之中，现在也仅
仅是自发的民众行为，顶多是利用卫生检
验检疫的一些条条框框打一打擦边球。所
以保护动物，说到底在目前的中国还是个
道德问题，人站在食物链的最顶端，善待
动物，尊重其生存权利，是最大程度上体
现人性之善，好生之德。人之所以为人不
就是因为这个物种有智慧，有理性嘛。

善待动物，笔者相信大多数人都会有
这种心态，即使你不会刻意去保护，看到

他们心里也不大会产生可以伤害的情绪。
这几年国人素质高了，这种心态就更加普
遍，甚至强烈。我们把小狗小猫小兔子抱
在怀里当宠物养，给流浪动物提供安饱。
因为的确还有很多虐杀、虐待的行为出
现，和“人道”这个词格格不入，所以我们
为动物成立各种协会、中心、社团、组织。
然而这种情绪却在某些时候被强化，甚至
被激化和变形。不少声音现在呼吁“狗
权”、“猫权”，似乎一旦对这些毛茸茸的小
家伙造成伤害，就是犯罪，就是十恶不赦
的行为。有人提倡素食主义，没有问题，既
健康又环保的理念我们愿意为之，可是把
吃肉的人打到十八层地狱，就是在没有必
要了吧？网上类似的言论有很多，口诛笔
伐谩骂者有之，以实际行动“人肉”者也有
之。保护动物的方式方法应当更加和缓、
理性，比如刚刚提到的老人，如果网友没
有理性地去处理这件事，那小狗的命是保
住了，老人的生活却可能会受影响。

爱动物和爱人本就是一回事。动物和
人本来就可以和谐共处，当然要保护。生
活在一个共同的生态圈里，保护不同物种
的权利，就是维护自己的生存。在西方国
家人们明明白白地有相应的法律，对于虐
待动物的行为定为犯罪并予以处罚，但人

家也没有规定说不准宰杀猪牛羊，肉还是
照吃不误的。

所以问题也不必上纲上线，非要用
“大是大非”来划定善恶。大家呼吁“狗
权”、“猫权”、“兔子猴子权”，那么猪牛羊
呢？鸡鸭鱼呢？咋办？要人退回到食物链最
后一环显然不大可能，在这时候就需要找
到一个平衡之道，既尊重其他生命生存的
权利，更不影响人的正常生存方式，彰显
作为人类这一特殊物种的人性。

这寄托于将来的法律。它的制订依
托道德的基础，也基于现实生活，尊重
我们日久天长形成的固定生活习惯和固
定世界观、生存观。笔者也期待中国未
来能有这么一部法律，能合理地保护动
物，并对违反人道的行为给予应有的惩
罚，也能促进我们自身的生存环境更为
健康和谐地发展。

动物和人本来就可以和谐共处，保护不同物种的权利，就是维护自己的生存。保护动物的方式方法应当更
加和缓、理性，在这时候就需要找到一个平衡之道，既尊重其他生命生存的权利，更不影响人的正常生存方
式，彰显作为人类这一特殊物种的人性。
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